



Barcelona
8, 9 y 10 de Julio de 2010

Facultat de Geografia i Història
de la Universitat de Barcelona

Las dinámicas *glocales* de la sociedad española: fragmentación y reorganización espacial de sus cuencas de vida

Ángel Pueyo Campos

Departamento de Geografía y Ordenación del Territorio. Facultad de Filosofía y Letras.
Universidad de Zaragoza. apueyo@unizar.es

Mari Luz Hernández Navarro

Departamento de Geografía y Ordenación del Territorio. Facultad de Filosofía y Letras.
Universidad de Zaragoza. mlhernan@unizar.es

María Zúñiga Antón

Departamento de Geografía y Ordenación del Territorio. Facultad de Filosofía y Letras.
Universidad de Zaragoza. mlhernan@unizar.es

Los cambios socioeconómicos en las infraestructuras y en los modos de vida de la sociedad española han modificado el uso del territorio. Actualmente la fragmentación de sus cuencas de vida, merced a los nuevos factores de desarrollo territorial que consideran la perifericidad espacial y no espacial, favorecen nuevas relaciones frente a la tradicional dicotomía rural-urbano. Al mismo tiempo se mantienen vivos territorios antes abocados a su vaciado y que, actualmente, sirven de referencia y refugio a los residentes de las grandes áreas metropolitanas. En ellos permanece un mínimo de población y han visto mejorar substancialmente la calidad de sus servicios.

Surge, por lo tanto, frente a los conceptos de globalidad y metrópoli acuñados a finales del siglo pasado, un nuevo modelo de uso del territorio que se apoya en las relaciones locales y globales de las ciudades con el mundo rural, como muy bien señala la Perspectiva Europea de Ordenación del Territorio. *Lo glocal* se asienta como un modelo de organización territorial emergente en una sociedad que se está transformando en estos momentos de crisis generalizada. Si se quiere evitar la atomización y fragmentación que conllevan los modelos de organización y segmentación espacial, y si se va a competir en la escena mundial, es necesario reforzar y fomentar las relaciones más próximas evitando las crecientes fracturas socioterritoriales y generando una sostenibilidad que conjugue la mejora del medio con el desarrollo de una ciudadanía cada vez más plural y diversa.

Este estudio analiza a través de la cartografía de algunos indicadores tales como la población vinculada con segunda residencia, los tiempos de movilidad, el grado de motorización, los cambios en la renta familiar, o el porcentaje de población extranjera, estas nuevas dinámicas que tienen que llevar a potenciar nuevas relaciones entre la ciudad y su entorno.

Palabras clave: Glocalización; cuencas de vida; ciudad; movilidad